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Présidence de la séance : Madame Caroline BERTRAND – Doyen de l’UFR des Sciences
Odontologiques

MEMBRES Présents Excusés Procurations Absents
Collège A

Professeur Caroline BERTRAND x
Professeur Marie-José BOILEAU x
Professeur Jean-Christophe FRICAIN x Caroline BERTRAND
Professeur Jean-Bruno ELLA N’GUEMA x
Professeur Sylvain CATROS x Caroline BERTRAND
Professeur Raphaël DEVILLARD x Marie-José Boileau

Collège B

Docteur Christophe BOU x
Docteur Audrey AUSSEL x
Docteur Yves DELBOS x
Docteur Sylvie BRUNET x
Docteur Michel BARTALA x Yves Delbos
Docteur Rawen SMIRANI x

Personnels BIATSS

Alice OUDIN x
Pascal HOUSTY x Christophe Bou

Etudiants titulaires

Clément MARTIN x Mickael Elouadi
Rachel LACOUR x Vincent Malet
Vincent MALET x
Louise THIOU x

Etudiants suppléants

Sabrina BLAUDIER 
Marie BADEL 
Maxence TORKINGTON 
Alexandre FROMENTIN x
Mikael ELOUADI x
Valérian FAUSSEMAGNE
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MEMBRES Présents Excusés Procurations Absents
Personnalités extérieures

Monsieur Didier CUGY
Représentant la mairie de Bordeaux Métropole

x

Madame Violaine TISSIER-TUREAU
Représentant des activités industrielles en rapport 
avec l’odontologie

x

Docteur Alain MANSEAU
Représentant le conseil de l’ordre des chirurgiens-
dentistes

x

Monsieur Thierry THOMAS
CHU de Bordeaux

x

Monsieur Thierry CARDINAL
Représentant de l’ICMCB

x

Docteur Nathalie DELPHIN
Représentante du SFCD (syndicat des femmes 
chirurgiens-dentistes)

x

Docteur Benjamin DAVILLER
Représentant l’ARS Nouvelle Aquitaine

x

Madame Françoise JEANSON
Représentante  du  Conseil  Régional  de  Nouvelle
Aquitaine (représentée par Carole Dousset)

x

08 h 30 : ouverture de la séance. II est noté que le quorum est atteint.

Compte rendu du Conseil d’UFR du 7 juillet 2022

Point 1     : Informations générales  

- Madame Bertrand débute ce conseil  d’UFR par une information sur les  jurys PASS-LAS.
Initialement, les jurys PASS-LAS étaient prévus sur 8 jours ; toutefois il n’y a pas eu assez de
candidats  en  odontologie.  Les  jurys  PASS  ont  pu  être  conservés,  mais  nous  avons  dû
annuler tous les jurys de LAS à part celui du jeudi matin. Il est possible de prendre 50% des
PASS en étudiants super admissibles et 50% des LAS. Sur les 150 étudiants qui auraient pu
être auditionnés, seulement 62 étudiants PASS l’ont souhaité. Nous avions demandé une
dérogation  pour  faire  70%  PASS  et  30%  LAS,  et  cela  avait  été  accepté.  Nous  avons
auditionné des candidats étrangers, mais nous n’avons que 3 postes. Le problème PASS-LAS
est national donc il va falloir encore réfléchir à des modifications de MCCC probablement
pour les prochaines années. A l’inverse, Médecine n’aura pas de souci pour recruter, pour
pharmacie et maïeutique, cela risque d’être plus compliqué encore que pour l’odontologie..
Nous avons participé aux auditions de l’Université de la Polynésie Française, de la Réunion
et de la Nouvelle-Calédonie même si les étudiants de Nouvelle-Calédonie vont à Nantes.
Madame Bertrand indique que pour UPF seront pris 5 candidats au lieu de 4 prévus au
départ. Elle remercie les membres du jury, ceux qui sont venus semblent avoir apprécié
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l’expérience et elle espère qu’ils se repositionneront l’année prochaine.

- Madame Bertrand poursuit  son propos sur  les  capacités  d’accueil.  Elle  admet se sentir
embêtée  car  les  étudiants  sont  trop  nombreux  par  rapport  au  nombre  de  fauteuils  à
l’hopital. Actuellement il y a 115 étudiants en 4ème année, 102 en 5ème et en 6ème année on se
retrouve avec 68 étudiants à Bordeaux, 33 en périphérie et 5 qui prendront probablement
l’internat. Les résultats de l’internat sont très bons mais il y a beaucoup d’étudiants de 6 ème

année qui se sont présentés. 
Concernant les périphéries, Nantes qui envoyait 12 étudiants à Poitiers n’en envoie plus
que 4 et va envoyer au Mans, à Tours et à Angers. Nous sommes partis pour Bordeaux sur
la base de 8 étudiants à Poitiers. Nous allons peut-être devoir envoyer 4 personnes de plus
sur  Poitiers.  A  ce  jour,  Il  existe  deux  solutions  pour  pallier  le  manque  de  fauteuils  en
fonction des effectifs annoncés : soit il faudra envoyer des étudiants de 4 et 5 sur d’autres
sites en observation ou aide opératoire,  soit il  faudra mettre 3 étudiants par fauteuil  !!.
Madame Bertrand a fait un appel aux étudiants de 5° année pour leur signaler qu’il serait
bien  qu’ils  envisagent  de  partir  en  périphérie  mais  pour  le  moment  elle  n’a  eu  aucun
réponse positive. Elle indique qu’après les délibérations il y aura plus de départs sur Poitiers
en fonction de la liste au mérite. 
Madame  Bertrand  souhaite  que  les  étudiants  qui  partent  en  périphérie  soient  aidés
financièrement. Elle souhaiterait que soit organisée une réunion en 4ème année pour inciter
les étudiants à prendre le CESP. Le CESP correspond à deux années d’études financées, mais
c’est surtout un moyen de s’insérer plus dans les territoires et d’avoir un confort financier
supplémentaire pour aider à cette intégration. 
Monsieur Elouadi estime que c’est une bonne idée de faire la promotion du CESP, mais
également des bourses locales. Il indique qu’auparavant se trouvait un tableau regroupant
les bourses existantes pour les étudiants sur le site de l’Ordre des Chirurgiens-dentistes.
Monsieur  Manseau  va  demander  si  ce  tableau  peut  être  récupéré.  Monsieur  Elouadi
regrette la non-revalorisation du CESP qui est toujours à 1200 euros brut. Les stagiaires et
alternants ne payent pas d’impôt, hors les étudiants en CESP si. Madame Bertrand indique
que c’est  parce qu’ils  sont considérés  comme étudiants hospitaliers.  Madame Bertrand
admet que c’est un sujet important et engage les étudiants à en discuter avec l’UNECD de
cette problématique qui est nationale. 

- Madame  Bertrand  travaille  actuellement  avec  Poitiers  sur  l’ouverture  d’une  antenne
universitaire de Bordeaux à Poitiers. Dès septembre 2023, les étudiants en provenance de
Poitiers repartiront à Poitiers et tout l’enseignement autour de l’insertion professionnelle
se fera à Poitiers. Ils ne reviendront à Bordeaux que pour des TPs. Cette année nous avons
accueilli  11 étudiants au lieu de 7 auparavant.  A la  rentrée prochaine,  nous aurons 21
étudiants en provenance de Poitiers. A termes on devrait avoir 35 étudiants en provenance
de  Poitiers  si  nous  avons  la  structure  hospitalière  adaptée  pour  recevoir  autant
d’étudiants ! Madame Bertrand indique que le site de Brive vient d’ouvrir cette année et
qu’il accueillera 2 étudiats en fin de semaine qui pourront être logés à l’internat.
En  ce  qui  concerne  les  stages  d’insertion  professionnelle,  une  réflexion  a  lieu  sur  la
possibilité de faire 125h dans une zone sous-dotée et 125h ailleurs. Il faut que les instances
professionnelles et les conseils départementaux proposent des aides supplémentaires pour
les logements et les déplacements ; mais également trouver de bons maîtres de stages.
Madame  Delphin  explique  que  l’URPS  sera  le  relai  entre  les  maîtres  de  stage  et  les
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étudiants, pour qu’ils soient aidés dans la recherche de maîtres de stage dans ces zones. 

- Madame Bertrand indique que le nouveau conseiller santé du MESRI est Monsieur Olivier
Laboux,  ancien  président  de  l’Université  de  Nantes  et  ancien  doyen  de  la  faculté
d’odontologie de Nantes. Tous les doyens espèrent  bonne écoute sur tous les chantiers qui
concernent l’odontologie.

- La responsable administrative Madame Marcouiller fait un point juridique sur les derniers
textes sortis notamment sur la prolongation d’activité des enseignants et sur la procédure
d’inscription  des  praticiens  étrangers.  Sur  ce  second  point,  Monsieur  Ella  indique  que
l’intégration des praticiens  étrangers  dans nos structures  dépend des  budgets accordés
mais également des postes disponibles. En effet, nous ne pouvons recruter des praticiens
étrangers que si nous avons les budgets nécessaires et des postes disponibles. 
 

Point 2     : Approbation compte-rendu du Conseil d’UFR du 10 mai 2022  

Madame  Bertrand  soumet  le  projet  de  compte  rendu  du  conseil  d’UFR  du  10  mai  2022  aux
membres du conseil qui l’approuvent à l’unanimité.

Point 3     : Calendrier 2022-2023   et MCCC  

- Calendrier

Madame  Bertrand  présente  aux  membres  du  conseil  d’UFR  les  dates  des  prochains  conseils
inscrites sur le calendrier 2022-2023. Un renouvellement des membres du Conseil  est à prévoir
pour la fin d’année 2022.  

La  rentrée hospitalière  se  fera  le  5  septembre  y  compris  en périphérie.  Pour  les  étudiants  de
deuxième  année  la  rentrée  est  programmée  au  1er septembre.  Le  programme  leur  a  été
communiqué avec un nouveau point concernant l’UE de soins infirmiers (enseignement en ligne)
complétant le stage infirmier. Monsieur Delbos explique que c’est une UE obligatoire, qui implique
donc  une  validation.  Pour  information,  les  étudiants  en  médecine  commencent  leur  stage  en
janvier alors que l’odontologie début en septembre. 
Concernant les examens, il y aura toujours une période d’examens avant les vacances de Noël et
une période d’examens après. 

La rentrée pour les étudiants de 6ème année se fera début octobre. Cette année, est organisé un
congrès avec la société Bredent les 23 et 24 septembre, sous forme de conférences les matins et de
séances de TPs l’après-midi.  Madame Bertrand rappelle le caractère exceptionnel mais obligatoire
de ce congrès pour les étudiants : il est donc inscrit dans le calendrier annuel.  Madame Bertrand a
fait appel à la  GED pour avoir  10 étudiants le  vendredi et 6 étudiants le samedi afin d’assurer
l’accueil et servir de guides pour les conférenciers. Des contrats étudiants seront mis en place pour
les rémunérer. Les étudiants de 6ème année seront prévenus de cet événement exceptionnel après
les  délibérations  pour  leur  permettre  de  s’organiser  (surtout  ceux  qui  sont  en  périphérie).  Le
calendrier sera également envoyé comme chaque année à tous les chefs de services en périphérie. 
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Monsieur Delbos indique qu’il faudra rajouter sur le calendrier la date de reprise pour le deuxième
semestre le 16 janvier. Une session d’examen se fera avant les vacances de Pâques et les examens
du semestre 2 après les vacances de Pâques. L’année se déroulera de mi-janvier jusqu’à début avril.
Le CSCT aura lieu les 15 et 16 juin. Monsieur Delbos rappelle que l’année se terminera le 12 juillet.
En cas de force majeure en session 1, il y a une session 2 de rattrapage. En cas d’empêchement ou
d’échec à la session 2, l’étudiant devra refaire son année. 

Madame Bertrand  soumet  la  validation du  calendrier  2022-2023  aux  membres  du  conseil,  qui
l’approuvent à l’unanimité. 

- MCCC

* Dispositions générales

Monsieur Delbos présente les dispositions générales des MCCC.  Sur les dispositions générales le
stage  hors  odontologie  pour  les  étudiants  de  4ème  année  a  été  supprimé.  Ce  stage  devient
désormais facultatif, donc si un étudiant veut faire un tel stage, il sera validé en optionnel.

Concernant le classement sur la liste au mérite, une modification a été apportée suite à un souci
d’interprétation des mots « session » et « semestre ». Pour la validation, on reste sur les résultats
acquis en session 1, ensuite ce sont les résultats en présentiel qui comptent. Si les évaluations d’un
semestre se déroulent à distance, il ne sera pas retenu pour l’établissement de la liste au mérite. 

Concernant les modalités de choix des affectations hospitalières, il sera difficile de proposer des
terrains de stage pour tous les étudiants à Bordeaux.  Pour affecter les étudiants, il faudra ouvrir
des postes supplémentaires en périphérie en particulier à Poitiers. Monsieur Delbos indique que
l’observation ne suffit pas, il faut pratiquer. 

Concernant la synthèse clinique, il y a compensation au sein de l’UE mais si la note moyenne est
inférieure à 10 on repasse la totalité de l’UE. 

Pour  les  étudiants  de  6ème année,  il  s’agit  de  favoriser  l’implantation  dans  les  territoires.  les
étudiants en périphérie seront encouragés à effectuer leurs différentes obligations sur place. L’idée
n’est pas de rester la journée pour faire les vacations et de rentrer à Bordeaux. Il va être proposé de
réaliser une partie du stage actif dans les zones désignées. Le stage actif sera dissocié avec deux
maîtres de stage et un stage d’insertion professionnelle. La seule exigence est que ce stage se passe
en dehors des vacations hospitalières. 

Madame Bertrand soumet les modifications apportées aux membres du conseil qui les valident à
l’unanimité.

* Tableaux des MCCC

Monsieur Delbos présente les modifications apportées sur les tableaux des MCCC. 

Tout d’abord un regroupement des UE en deuxième et troisième année a été effectué. Il n’y
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a pas trop de changements de semestres, sauf pour l’OCE qui aura des TPs en commun
avec la Prothèse. On a associé les biomatériaux, l’OCE et la prothèse. Il faut une cohérence
entre la partie clinique et plus théorique. 

Pour la troisième année, une UE « passeport clinique » a été rajoutée. Cette UE permet de
récapituler les connaissances que les étudiants ont acquises, et de rajouter une partie des
notions de base que va demander la manipulation des outils au CHU. L’idée de cette UE est
de permettre aux étudiants de rentrer en 4ème année en sachant faire certaines choses. Cela
se mettra en place l’an prochain avec des QCM.

Certaines modifications seront apportées concernant les compensations entre UEs et les
durées d’examen du fait du regroupement des UE. 

Pour  les  étudiants  de  4ème  et  de  5ème année,  le  module  consultation  et  plans  de
traitements sera supprimé car il n’a pas de réalité pratiques.

Madame Bertrand soumet les modifications concernant les MCCC aux membres du conseil qui les
approuvent à l’unanimité. 

Point 4     : Création /Modification DU  

Madame Bertrand présente la modification du DU Chirurgie implantaire et parodontale (DUCIP).
La modification concerne la possibilité pour des personnes ayant un diplôme étranger de s’inscrire
au DU, du fait d’une grande collaboration avec des pays hors CEE. De plus, le coût d’inscription a
été augmenté. 

Madame Bertrand  présente  ensuite  la  création du  DU Anatomie  Tête  et  cou-option  chirurgie
buccale.  Le DU Anatomie tête  et  cou option chirurgie  buccale  a  été  créé afin de proposer  un
parcours solide permettant d’acquérir des techniques en anatomie chirurgicale. 

Madame Bertrand souhaite faire deux observations concernant ces DU : d’une part l’intitulé du
DUCIP  lui  semble  trop  proche  du  DU  d’implantologie  orale  et  d’autre  part  concernant  le  DU
anatomie tête et cou, il faudrait enlever les kinésithérapeutes et modifier le terme étudiants en
médecine par « internes en médecine et odontologie ». 

Madame Bertrand soumet aux membres du conseil la validation des deux DU, qu’ils approuvent à
l’unanimité. 

Point 5     : Formations DPC  

Madame Bertrand explique que nous avons obtenu l’accord pour des formations DPC à l’Université
de Bordeaux. Lors des discussions avec Didier Griffiths, celui-ci nous a conseillé d’attendre 2023
pour faire des formations DPC. Il y a deux formations que l’on peut pérenniser : « Violences faites
aux femmes » et « formation des maîtres de stages ». Madame Delphin indique que le problème
d’une action DPC porte sur l’évaluation et la validation de la formation (avant/ après). 
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Madame Bertrand souhaite que Monsieur Manseau intervienne concernant le courrier qu’ont reçu
les praticiens libéraux et hospitalo-universitaires. Monsieur Manseau indique qu’un courrier plus
personnel  émanant  du  département  va  être  envoyé  pour  donner  des  explications.  Le  premier
courrier  qu’ils  ont  reçu  est  un  courrier  imposé par  le  Conseil  national  de  l’Ordre.  La  liste  des
destinataires a aussi été imposée. La majorité des personnes ont reçu un courrier disant qu’ils n’ont
pas satisfait aux obligations DPC. Le Conseil national n’a pas eu connaissance des avancées, et soit
le compte n’avait pas été créé, soit lorsqu’il  est créé il faut autoriser l’ANDPC à transmettre les
informations au Conseil national. Si ce n’est pas le cas, il faut prévenir le Conseil national. Il y a des
formations DPC et  des formations de validation des contrôles des pratiques. On peut y inclure
toutes les formations mais il faut fournir tous les justificatifs. Il y aura des rappels à l’ordre, ou il y
aura des modules de remise à niveau pour valider le DPC.
 

Madame Delphin indique qu’il faut que l’organisme ait l’agrément DPC et ensuite faire la demande
pour les DUs et formations courtes. Des praticiens pensaient avoir fait une formation DPC mais s’ils
ne sont  pas inscrits  par  le  biais  de  l’ANDPC cette formation n’est  pas valable.  Madame Aussel
suggère de rajouter sur le séminaire cette discussion sur le DPC.

Monsieur  Manseau  incite  les  enseignants  de  l’UFR  à  centraliser  les  courriers  à  une  adresse
commune. Madame Bertrand trouverait plus simple de centraliser la réception de courriers sur
l’adresse de l’UFR car parfois ils sont amenés à aller sur plusieurs sites hospitaliers. 

Madame  Boileau  explique  qu’en  médecine  ou  en  odontologie,  les  RCP  sont  des  réunions  de
consultation où est  discuté un protocole de prise en charge pluridisciplinaire  pour les dossiers
compliqués. On envoie un compte rendu pour faciliter la prise en charge du patient.  Ces réunions
valident le DPC mais ce sont également des réunions où on peut se poser pour discuter des cas
compliqués, et faire des réévaluations de suivis. Les RCP sont transversales avec des médecins, des
kinés … 

Madame Delphin explique qu’en trois ans il faut avoir fait une formation DPC.

Point  6     :  «     Une  proposition  d’adaptation  des  stages  hospitaliers  pour  les  sixièmes  années  
souhaitant réaliser leurs stages à temps plein en zones sous-dotées et éloignées des centres de
soins hospitalo-universitaires     » (Mickaël Elouadi)  

Monsieur Elouadi souhaite présenter son diaporama aux membres du conseil sur le thème suivant :
« Une  proposition  d’adaptation  des  stages  hospitaliers  pour  les  sixièmes  années  souhaitant
réaliser  leurs  stages  à  temps  plein  en  zones  sous-dotées  et  éloignées  des  centres  de  soins
hospitalo-universitaires ». 

Monsieur Manseau estime qu’il y a des choses très intéressantes dans la proposition faite par cet
étudiant. Il rappelle que concernant le stage actif, l’étudiant doit bien choisir son maître de stage,
car beaucoup de maîtres  de stages sont validés  même si  au final  dans les  cabinets  spécialisés
l’encadrement  sera très  différent  des  cabinets  généralistes. Si  on  souhaite  faire  des actes  au
fauteuil, il vaut mieux privilégier des cabinets généralistes. Par ailleurs, il existe plus de chance de
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travailler au fauteuil dans des zones sous-dotées.

Souvent des étudiants démarrent des collaborations en tant qu’adjoint, et se rendent compte après
qu’il faut faire un stage actif. L’étudiant a une responsabilité dans le choix du maître de stage. 
Monsieur Manseau admet qu’il valide des cabinets de maître de stage en sachant que les étudiants
ne toucheront pas un patient. 

Madame Bertrand recommande aux étudiants de commencer d’abord par valider leur stage actif
pour ensuite faire une collaboration salariée. 

Monsieur Delbos indique qu’avec la R3C il  y aura un réaménagement. On peut proposer à titre
expérimental des binômes qui cherchent la même chose. Il propose aux étudiants de rédiger leur
projet, qu’ils soumettront ensuite à la direction, pour qu’enfin leur soit accordé le stage. 

Monsieur Bou admet qu’il faut voir si les propositions sont réalisables, et concernant les EHPAD, il y
a des choses à faire.

Madame Delphin trouve l’idée très intéressante. Toutefois, elle explique qu’au niveau des maîtres
de stage, certains ne savent pas ce que cela implique et ne pourront pas le devenir. L’évolution vers
cette  formation  de  maître  de  stage  est  importante.  Il  faudra  avoir  une  coopération  pour
promouvoir cela auprès des praticiens. La formation ne permettra pas de devenir maître de stage, il
faut la validation du Conseil de l’ordre pour cela. 

Madame Bertrand indique qu’il faudra peut-être préciser le processus et faire l’inverse c’est-à-dire
valider les maîtres de stage et leur faire suivre la formation.  

Madame Bertrand remercie les membres du conseil pour leur présence et leur participation à ce
conseil. 

La séance est levée à 11h40.

Bordeaux, le 7 juillet 2022
Le Doyen de l’UFR des Sciences odontologiques

Professeur Caroline BERTRAND


